

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 23 de Marzo de 1900

Año XXIX, Núm. 8.112

Busca, buscando

Al capitular el general Cronje, después de su heroica resistencia en Paardeberg, entre los prisioneros boers encontraron los vencedores algunos centenares de mujeres y de niños. Dicese que la primera intencion del generalísimo inglés fué devolver la libertad á aquellos chicuelos—muchos de ellos no cuentan mas de once á trece años—y á sus madres, dándoles la orden de internarse en el territorio transvaaliense; pero desistió de hacerlo así, al escuchar la observacion de uno de los oficiales de Estado Mayor que habita aquella region africana desde largos años y el cual dijo á su jefe: «Mi general, opino que sería muy peligroso poner en libertad á esas mujeres y á esos niños; unos y otras son ante todo soldados y aguerridos y excelentes tiradores que volverían á combatir contra nosotros, como han venido haciéndolo desde que empezó la campaña. Aquí no se puede proceder como si guerreásemos en Europa. Es preciso guardarlos como prisioneros de guerra y no pensar en su liberacion hasta que hayan concluido definitivamente las hostilidades.»

El general en jefe aceptó el criterio de su subordinado y las mujeres y niños boers continuarán, por lo tanto, en estado de cautividad hasta que llegue la paz.

A primera vista parece repugnante que se imponga las leyes de la guerra al sexo bello y á criaturas de once ó doce años. Preciso es reconocer, empero, que en este punto no les falta razon á los generales británicos para mantener prisioneros á chicuelos y á hembras que manejan el fusil con tanta precision como puedan hacerlo sus padres y sus esposos respectivos. Entre las cautivas figuraba una robusta moza, de unos veinte y cinco años, fisonomía enérgica, ademán resuelto, y cuyo brazo derecho aparecía atravesado por dos balazos. Era la esposa de un jefe boer y cuando un cirujano inglés se ofreció para examinarle la herida, se ofreció para examinarle la herida, repuso tranquilamente:

—¡Bah!... no vale la pena: cuando estos proyectiles modernos no matan en el acto ó no rompen ningún hueso, apenas causan daño. Dentro de ocho dias, estas heridas estarán cicatrizadas y si no hubiésemos caído en poder vuestro, volvería yo á hacer fuego como le hice hasta ayer.

Otra joven de diez y ocho años, prometida á un oficial transvaaliense, ayudante de campo de Cronje, examinaba al dia siguiente de la capitulacion, un pequeño rifle, de fabricacion americana, que usaba el corresponsal de un periódico londonense.

—¿Qué os parece esta arma, señorita?—le preguntó el periodista.

—Bonita, muy bonita; pero demasiado ligera; «eso, no se siente en la mano»: me gusta que el fusil sea mas pe-

sado. ¿Qué alcance tiene ese juguete?

—Mil doscientos metros.

—Es poco.

—Sí; no es mucho, pero es de una prevision admirable.

—¿Queréis permitirme que lo pruebe?

—Con mucho gusto.

Puesta en medio de un grupo de oficiales que seguitaban con curiosidad el experimento, la joven cogió el rifle y eligiendo blanco—un arbol plantado en la cima de una colina á una distancia de ochocientos metros—empezó á disparar. En los cuatro primeros disparos no estuvo la tiradora afortunada, por serle el arma desconocida, pero luego afinó la punteria y de 25 proyectiles mas que disparó, 19 fueron á clavarse en el blanco.

Y como los oficiales manifestaron su asombro, declaróles la muchacha con la mayor naturalidad:

Algo mejor podría demostrar mi habilidad á ustedes, si tuviese mi fusil, el que estaba acostumbrada á manejar. Con él he derribado ya una media docena de vuestros soldados y en la última accion rompí la cabeza á un capitán de artillería que mandaba una de vuestras baterías.

Decididamente no revelaría prevision por parte de los ingleses devolver á sus hogares á hembras tan intrépidas y tan diestras. Y otro tanto puede decirse de los chicos. El hijo de uno de los tenientes de Cronje, jovencillo de caatorce años escasos, había permanecido durante diez horas seguidas en la trinchera mas próxima al enemigo, haciendo fuego al lado de su padre. Un casco de granada le hizo trizas el fusil que tenia entre manos, sin herirle; el muchacho esperó impasible durante un rato; otra granada que estalló en la trinchera, mató á su lado dos tiradores; el chico cogió el fusil de uno de los muertos y continuó disparando.

Vulgaridad ya casi insostenible, resulta el repetir un día y otro día, que tratándose de un pueblo que con tales ciudadanos cuenta, ha de costarle á la nacion británica, no obstante su superioridad numérica y sus inmensos recursos, mucho esfuerzo, mucho tiempo, mucho dinero y mucha sangre, llevar á cabo la conquista del Transvaal. Los mismos ingleses, ó cuando menos aquellos que no se dejan suggestionar por los clamores del patriotismo, confiesan sin rebozo la existencia de tales dificultades y no falta entre ellos quien afirma que han de ser mucho mayores de lo que imaginan los menos optimistas.

«Hay que desvanecer ante todo—escribe Mr. R. Lindsay—una circunstancia sumamente importante y acerca de la cual conviene enterar al público, constantemente engañado por los informes oficiales. Refiérome al contingente verdadero de la poblacion boer, que es muy superior al que se nos ha venido asegurando desde el rompimiento de las hostilidades.

«En la prensa inglesa y extranjera

se ha afirmado, en efecto, que toda la poblacion del Transvaal ascendía á medio millon de almas, de cuya cifra deducian los reporters, y con los reporters los tratadistas militares, que las dos Repúblicas aliadas no podrían poner en pie de guerra mas que un contingente de cincuenta á sesenta mil hombres é todo tirar. Después se concedió á los dos pequeños Estados un aumento de poblacion de cierta importancia: unos doscientos mil habitantes más. Pues bien; esos cálculos son absolutamente inexactos: todas cuantas personas conocen algo aquellos países no ignoran, ni pueden ignorar, que la República del Transvaal y la de Orange (ésta muy inferior á aquélla) suman un total de poblacion de un millon cuatrocientos mil habitantes. De lo cual se infiere que sin necesidad alguna de alistarse á los jóvenes menores de quince años, ni á los hombres de mas de sesenta, pueden los blancos sud africanos reunir un ejército de cien mil combatientes. Y esta cifra, ya respetable, se aumentaría—asi empieza ya á verse—en un veinte, en un treinta y hasta en un cincuenta por ciento el dia que, puesta la patria en peligro, se haga un llamamiento general y tomen las armas todos cuantos se sientan con bríos para empuñar un fusil. Y no serán ya entonces solamente los ancianos y los jovencuelos quienes pidan un arma; las mujeres boers harán lo que sus padres, sus maridos, sus hermanos y sus hijos; se batirán resueltas á morir *pro patria*. En tales condiciones, ¿bastarán los 200, los 300 mil soldados que la Inglaterra llegue á desembarcar en Africa para dominar á un pueblo capaz de poner trescientos mil desesperados sobre las armas? *Ecco il problema.*—JUAN BUSCON. («La Vanguardia.»)

DESDE BARCELONA

OBSEQUIOS Á LOS MARINOS ARGENTINOS

En la noche del lunes se verificó en las Casas Consistoriales el banquete en honor de los jefes y oficiales del crucero argentino «Sarmiento».

Poco antes de las ocho empezaron á acudir á la Casa Ayuntamiento las personas invitadas, viéndose con tal motivo muy concurridos de carruajes los alrededores de la plaza de San Jaime.

En los balcones de las Casas Consistoriales pusieronse colgaduras y en la fachada se colocaron globos para la iluminacion.

El vestibulo y galería gótica estaban adornados con plantas tropicales.

El salon de Ciento presentaba imponente aspecto y se tuvo la excelente idea de no romper las grandiosas líneas de su arquitectura con los grupos de plantas.

A uno y otro lado del retrato de nuestra augusta Soberana colgaronse las banderas argentina y española.

La mesa tenia la forma de U, y es

taba salpicada de preciosas flores.

A las nueve empezaron á entrar en el salon de Ciento las autoridades y demás personas invitadas.

Ocupaba la presidencia el alcalde accidental don Antonio Martinez y Domingo, quien tenia á su derecha al comandante del «Presidente Sarmiento», general teniente de navio argentino señor Barcochea, al Capitan general, al presidente de la Audiencia, al general gobernador, al señor Irizar, teniente de navio argentino, al senador del Reino señor Nadal, al Barón del Real Patrimonio, comandante segundo de Marina y al diputado á Cortes señor Sallares.

A la izquierda sentábase el segundo comandante del «Sarmiento», señor Gobernador civil, señor Cónsul de la República Argentina, presidente de la Diputacion, señor Comandante de Marina, delegado de Hacienda, vice cónsul de la República Argentina, Fiscal de S. M., comandante del «Marqués de la Ensenada» y el diputado á Cortes señor Puig y Saladrigas.

Entre los comensales figuraban varias distinguidas personas de esta ciudad y los presidentes del Ateneo Barcelonés y Círculo Ecuéstre, señores Doménech y marqués de Sentmenat.

La comida se sirvió con arreglo al siguiente Menú:

Potage

Crème á la Royale, Hors d'œuvre, Friture Mixte Ville-roy.—Vins: Jerez Macharado, González Byass.

Entrees

Salmón de gibier Saint-Gubert, Croûtons, de filet á la Duchesse.—Vins: Bordeaux, Saint-Euilion.

Legumes

Petits pois á la française.—Vins: Bourgogne, Pommard.

Rotis

Dindonneaux aux creissons, Patés de foie gras Belle-vue.—Vins: Champagne.

Entremets

Mousse glacé au chocolat, Cateaux, Sarah Bernhardt, Dessert assorti.—Vins: Moët et Chandon, Café et liqueurs.

A los postres se levantó el señor Alcalde y con fácil palabra manifestó el placer que sentian todos al recibir la visita de los hijos de la República Argentina pues evocaba un pasado de glorias y grandezas que se ha desvanecido como un sueño. Extendióse en largas consideraciones históricas sobre el porvenir de la raza hispano-latina y en nombre de Barcelona brindó por el presidente de aquella República y por su marina de guerra.

El discurso del señor Alcalde fué interrumpido varias veces con aplausos.

A continuacion hizo uso de la palabra el comandante del crucero festejado, quien elocuentemente habló del cariño que á los españoles se profesa en su país; de la comunidad de origen de ambos é hizo votos porque esta fraternidad que hoy se vota, sea preambulo

de relaciones políticas y comerciales que redunden en beneficio de las dos naciones hermanas.

El comandante, en entusiastas y correctísimos períodos brindó por la Reina, por el ejército y la marina española, por el Ayuntamiento que tan galantemente le acogía y por Barcelona, de la que hizo un cumplido elogio.

El gobernador civil comenzó su discurso, de carácter histórico, saludando al Gobierno de la República Argentina.

Habló de los lazos de unión que hoy, después de intervalos que hay que dar al olvido, estrechan el cariño y las relaciones de los pueblos donde se habla una misma lengua é insistió en la necesidad que hay de propagar el mútuo afecto que desde el fondo de su corazón se profesan las naciones hoy abrazadas por medio de la visita del crucero.

Dedicó un recuerdo encomiástico al presidente que al barco ha dado nombre, relatando su vida meritoria y los beneficios que aportó á su país, en el que conquistó desde modesta esfera el puesto mas elevado, merced á su talento y sus iniciativas.

Elogió las actividades de la República, cuya extensión de terreno le permite adquirir proporciones poderosas y cuya población tiende á aumentarse considerablemente.

Acabó diciendo que hay que iniciar una era en que la raza española forme una sola y dilatada familia.

Ambos discursos fueron estrepitosamente aplaudidos.

LA SERENATA

Después del banquete y á los acordes del Himno Nacional argentino, ejecutado en la Plaza de San Jaime por la banda municipal, salieron al balcón de las Casas Consistoriales los jefes y oficiales del «Presidente Sarmiento», acompañados de nuestras primeras autoridades.

La multitud apiñada en la plaza saludó con aplausos á nuestros ilustres huéspedes.

Después la banda y los coros de Clavé ejecutaron algunas composiciones que fueron muy aplaudidas especialmente los «Nets dels Almogavers» que se repitieron entre el entusiasmo del público.

Terminó el acto ejecutando la banda el Himno Argentino y la Marcha Real española.

Por triste que sea consignarlo fuerza es decir que al ejecutar el Himno español sonaron algunos silbidos que sofocaron los aplausos de todo el público que por patriotismo y por dignidad quiso impedir á todo trance el mal juicio que hubiera merecido de amigos extranjeros el hecho de no respetar y considerar que lo reclama y merece nuestro respeto y amor.

EN LA PLAZA DE TOROS

Es por demás sensible lo ocurrido el lunes en la plaza de toros de esta capital.

No aplaudimos ni censuramos la conducta seguida por el público ni por las autoridades que intervinieron para restablecer el orden.

En estos conflictos, siempre de índole gravísima, conflictos que se sabe como empiezan; pero que siempre se ignora como acaban, es inútil pedir prudencia ni acierto. Se obra por impresión y se reprime como se puede sin que, si mala fuese la conducta de los mantenedores del orden haya el mejor derecho á reconvencciones si, sin gran-

des desgracias, se logra dominar el tumulto y restablecer el orden.

Cuando un público numeroso, millares de almas, realiza una manifestación de carácter agresivo: cuando se tiran botellas á los lidiadores y se destrozan los bancos y se arrojan al ruedo proyectiles que ponen en peligro la vida de un puñado de hombres. ¿Cómo pretender que los mantenedores del orden permanezcan de brazos cruzados? ¿Qué diríamos de los agentes de la autoridad que viesan impasibles asesinar á un ciudadano ó cometer un robo ó apelar á un indefenso?

Desgraciadamente es rancia costumbre en el público exagerar sus manifestaciones de protesta en las plazas de toros; pero todo tiene su límite y este límite se traspasó ayer desde que empezó la lidia del quinto toro hasta terminar la corrida.

Que el quinto toro no reunía condiciones de lidia puede ser cierto; pero esto no autorizaba al público para agredir á los diestros y echar abajo la plaza.

La guardia civil intervino, procuró terminar el conflicto y éste tomó proporciones gigantescas hasta el extremo de obligar á la benemérita, bien á su pesar, á despejar el ruedo primero y luego la plaza.

Es sensible, mucho, lo ocurrido, máxime cuando como en estos grandes tumultos ocurre, son muchos los inocentes que pagan los vidrios rotos; pero ¿qué hubiera ocurrido si la fuerza pública deja á los protestantes campar en absoluto por sus respetos?

Según nuestros informes han resultado del tumulto de la plaza de toros varios contusos, todos ellos de lesiones causadas por el barullo y la confusión al intentar ganar las puertas de salida de la plaza.

Una vez despejada ésta, el orden se restableció por completo quedando el público comentando tan lamentable suceso, que bien mirado tuvo pronta y satisfactoria solución.

EL ORFEÓ CATALÁ EMBARGADO

A pesar de las protestas de la prensa y de las gestiones que se estaban haciendo para suspenderlo, el Arrendatario de contribuciones procedió el miércoles á realizar el embargo en la sociedad «Orfeó Catalá».

Esperaban al agente ejecutivo el notario don Ricardo Permanyer que tenía el encargo de levantar acta de cuanto ocurriera, el abogado señor Abadal en quien había delegado su representación el presidente de la sociedad y buen número de orfeonistas é individuos de la Junta del «Orfeó».

El señor Abadal, dirigiéndose al agente ejecutivo, protestó contra el acto que se estaba realizando, manifestando que la sociedad por ningún concepto tenía el deber de pagar contribución.

El agente ejecutivo manifestó que no podía suspender el embargo.

Inmediatamente el señor Abadal se trasladó al despacho del Delegado de Hacienda, quien le manifestó que estaba imposibilitado de acceder á su petición.

El embargo trabóse sobre los objetos siguientes:

Una medalla de plata ofrenda del Ateneo Barcelonés, una plancha de plata dedicada al «Orfeó» por el Ayuntamiento de Tarrasa, una corona de idem dedicada por el Ayuntamiento de Barcelona con motivo del triunfo obtenido por el «Orfeó» en el concurso interna-

cional de Niza, una corona de idem dedicada por el Ayuntamiento de Masnou, un arpa de idem ofrenda de la Tertulia Catalanista, una rama de laurel de idem, una medalla de oro obtenida en el concurso de Niza y una fals de acero, ébano y plata.

Además se embargó la *Senyera* con los lazos ofrecidos por el obispo Morgades y la Diputación de Palma.

Nombrado para la tasación de los objetos don Juau Cabot, éste los ha justipreciado en cuatro mil pesetas. El supuesto débito del «Orfeó» asciende á unas mil.

Ha sido nombrado depositario de las medallas y del estandarte embargados, el Presidente del «Orfeó» señor Millet.

Al arrendatario de contribuciones, una vez practicado el embargo, se le ocurrió oficiar al Gobernador civil y al Delegado de Hacienda, diciendo que durante la operación se profirieron gritos subversivos. El Gobernador, para el caso de que fuera cierto lo manifestado por el arrendatario, ha dictado disposiciones para que no se repita. En virtud de las mismas en lo sucesivo dicho arrendatario tendrá fuerza armada á su disposición.

Al incautarse de los objetos embargados el agente ejecutivo, los muchos socios que se hallaban en el local se descubrieron, entonando *Els Segadors* y dando entusiastas vivas á Cataluña.

TELEGRAMAS

Londres 21.—Telegrafian desde Capeport diciendo que Mr. Milner Gobernador de dicha ciudad, ha dictado una disposición dejando sin efecto los gravámenes y servidumbres enagenaciones y demás impuestos establecidos por las dos Repúblicas.

Mr. Milner ha salido de Capeport y nadie sabe á donde se dirige, pues se guarda la mas absoluta reserva sobre este viaje.

Se supone, sin embargo, que este viaje ha sido motivado por alguna misión muy urgente.

Londres 21.—Un telegrama de Pretoria fechado el día 18 dice que las pérdidas que los boers experimentaron en Abrahams Kranz, asciende á 20 entre muertos y heridos.

Los boers, tras heroicos esfuerzos, lograron rechazar en toda regla á los ingleses y retiraron toda su artillería.

Las tropas boers se retiraron ordenadamente hacia el Norte de Bloemfontein.

No se conocen las bajas sufridas en esta batalla por los ingleses; pero se supone que fueron muchas, pues fué muy reñido el combate del día 13.

Gacetilla

Q. E. P. D.—Por telegrama que ha recibido nuestro amigo el comerciante D. Miguel Estela le participan el fallecimiento ocurrido ayer en la Línea de la Concepción del Sr. D. Pedro Ruiz Nadal, dueño de los restos del buque á vapor naufragado en estas costas «Villle de Rome».

Las personales condiciones de carácter, laboriosidad y modestia, que adornaban al difunto, habíanle captado en esta ciudad generales simpatías y consideraciones de todo género, y muy especialmente entre el personal que tiene á sus órdenes para la extracción de los restos de dicho buque.

Al desear eterno descanso al alma

del que fué nuestro amigo, nos asociamos de todas veras al profundo dolor que embarga á su desconsolada familia por la irreparable pérdida que ha sufrido.

Otra fatal noticia nos comunica hoy en carta el correo.

El martes fué conducido á su última morada en Barcelona el cadáver de nuestro amigo D. José Sans maquinista que fué por espacio de mucho tiempo de nuestro vapor-correo «Menorquin».

Las muchas relaciones de amistad contraídas en esta ciudad por el finado ganadas por su amable trato y excelentes dotes hacen que su muerte sea sentida.

Á su señora viuda é hija les enviamos la expresión mas sincera de nuestro dolor, y Dios las dé el consuelo que necesitan para sobrellevar pérdida tan irreparable.

Continúa fondeada en el puerto de Barcelona, la fragata de guerra argentina «Presidente Sarmiento» cuya oficialidad según vemos en la prensa de dicha ciudad ha sido y es muy agasajada.

La comisión llegada á Madrid con el objeto de ofrecer sus respetos á la familia Real se compone de su comandante don Oaofre Betbeder, los tenientes de navío don Julian Irizar, don Vicente Oviden y don Ernesto Anabia, y el teniente de fragata don Enrique Moreno.

Les acompañan los concejales del Ayuntamiento de la Ciudad Condal señores Macaya y Roig y Torres.

Los marinos argentinos han de regresar el sábado á Barcelona, pensando abandonar las aguas de aquel puerto el lunes próximo para proseguir su viaje de circunnavegación.

Durante la pasada noche y particularmente en la madrugada, de hoy se ha observado continuo relampagueo en la parte NE. de la isla, lo cual dá á comprender que el tiempo anormal que de continuo nos amenaza no ha terminado todavía.

No obstante, el tiempo se mantiene hoy sereno, habiendo calmado bastante los vientos fuertes del segundo cuadrante que soplaron ayer.

Dice un colega madrileño que el Ministro de la Guerra tiene el propósito de conceder la excedencia á todos los jefes y oficiales en activo que lo soliciten, como asimismo podrán continuar todos aquellos que se encuentren en dicha situación.

Hoy era esperado en el puerto de Barcelona procedente de Manila el vapor correo «Isla de Luzon».

Se dá por seguro que muy en breve publicará el «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» una Real orden disponiendo que las plazas de Capitanes que en lo sucesivo vayan quedando vacantes en las Comisiones liquidadoras, se den indistintamente á los de igual empleo de la escala activa y á los de la reserva.

Las vacantes de subalternos que ocurran en las referidas Comisiones, deberán proveerse todas con personal de la reserva.

Y añádesese que el general Azcárraga en el deseo de favorecer á la clase de reserva, dispondrá también que los

destinos de Ayudantes de plazas y castillos que en la provision correspondan al turno de infantería, se den solo á los subalternos de dicha clase.

El martes fué denunciada y recogida la edición de la mañana del periódico «La Publicidad» de Barcelona, con motivo de la reseña de lo ocurrido en la plaza de San Jaime la noche del lunes, cuyo percance lamentamos.

Por el Ministerio de la guerra se anuncia el concurso para ingreso en las Academias Regionales preparatorias de sargentos, pudiendo tomar parte los que lleven dos años de servicio sea cual fuere su procedencia. A falta de éstos se cubrirán las vacantes por cabos ó soldados que reúnan las indicadas condiciones.

Hasta el 1.º del próximo Mayo pueden solicitar los aspirantes, debiendo dar principio los exámenes en esta Region el 15 del espresado mes.

Las plazas que deben cubrirse son 9 á saber:

- Ingenieros 1: Administracion Militar
- 1: Sanidad Militar
- 1: Escuadron Regional
- 1: Regimiento Baleares número uno
- 1: Regimiento Baleares número dos
- 3: Batallon Artillería 1.

Por el Rector de la Universidad de Barcelona se ha expedido el nombramiento de maestra de la escuela pública de niñas de Lluçanoves á favor de la Sra. D.ª Juana María Teresa.

En atento B. L. M. nos participa el Sr. D. Antonio Planas y Sagra, haber tomado posesion de la Notaria vacante en esta ciudad, por fallecimiento de nuestro paisano el Sr. Orfila, teniendo abierto su bufete en la calle del Carmen núm. 5.

Siendo el Sr. Planas afamado médico-cirujano y especialista en partos y enfermedades de mujeres y niños, ofrece sus servicios al público, pudiendo consultar de 11 á 1 todos los días, y como amante de los menesterosos tendrá abierto su gabinete á las mismas horas, gratis para los pobres.

Agradecemos al Sr. Planas la deferencia que con nosotros ha tenido, deseándole adquiriera con tan honrosos títulos lauros y provecho.

Sobre las doce de esta mañana ha fondeado frente los almacenes depósito de carbon de los vapores correos, el vapor «Antonio Roca», de la matrícula de Barcelona de donde procede, de 2.500 toneladas, y cargamento de carbon mineral, del que 400 toneladas van destinadas á la compañía de la Sociedad Mahonesa de vapores y 200 á la fabrica del Gas.

Manda dicho vapor nuestro paisano y querido amigo D. Rafael Mercadal Pons, á quien, hemos tenido la satisfaccion de saludar, por lo que le felicitamos en su visita á esta su ciudad natal.

La comision mixta de reclutamiento de esta provincia ha publicado una circular dirigida á los ayuntamientos, comunicándoles instrucciones relativas á la documentacion que deben presentar los comisionados que han de nombrar para la presentacion de los mozos comprendidos en los reemplazos de 1897, 98 y 99 que se hallan disfrutando, excepcion y que en cumplimiento de lo preceptuado en la vigente ley de reclu-

tamiento deben ser revisadas por aquella corporacion en los dias ya señalados.

En el juicio que debe celebrarse en esta ciudad ante la Sala de la Excelentísima Audiencia de lo Criminal, en el vapor-correo «Menorquín» han llegado de Barcelona cinco individuos, para prestar las correspondientes declaraciones en la causa instruida á uno de estos vecinos sobre falsificaciones de Billetes del Banco de Ciudadela.

En las primeras horas de la mañana de hoy, ha abandonado las aguas de este puerto, el yatch inglés «Speedy», en direccion al mar del Norte á fin de recoger los pasajeros del mismo yate, que se dirigen á uno de los puertos franceses del indicado mar, para embarcarse en su yatch y regresar á Inglaterra.

El macero del Ayuntamiento de esta ciudad que tiene á su cargo la vigilancia del Matadero público, tiene en su poder un carnero que se encontró extraviado, en las inmediaciones de esta ciudad, el cual se entregará al que acredite ser su dueño.

Ha sido adquirido por la Sociedad de navegacion á vapor «Union Comercial», de Palma, un nuevo vapor destinado á prestar el servicio entre aquel puerto y el de Barcelona.

Se asegura que el andar normal de dicho vapor será de 14 millas por hora y 15 á tiro forzado, siendo esperado el 15 del próximo abril en dicho puerto.

El buque adquirido se llamará «Mallorca», desplaza unas 1.000 toneladas, pudiendo alojar en sus espaciosas camarar 100 pasajeros de primera clase.

La suscripcion de acciones necesarias para atender al pago de este buque ha quedado ya cubierta.

Cada accion lleva adheridos unos cupones especiales que son transferibles y dan derecho á un viaje anual en 1.ª clase en cualquiera de los viajes ordinarios entre Barcelona y Palma, con lo cual queda ya asegurado un interés al capital.

Esta tarde ha salido para Marsella para limpiar sus fondos, el vapor de esta matrícula «Comercio», detenido desde ayer por el mal tiempo.

Se ha resuelto que los derechos que disfrutaba el personal de las Juntas superiores económicas del servicio de remonta, se consideren aplicables á los jefes y oficiales de la Junta superior económica de remonta de Administracion Militar, organizada por Real orden de 6 de diciembre último, y á los de las demás juntas de igual clase que para el expresado servicio en otras armas ó cuerpos se hallan en la actualidad constituidas.

Se ha dispuesto que á las clases e individuos de tropa que hayan estado prisioneros de los tagalos en Filipinas y soliciten acogerse á los beneficios del art. 2.º del Real decreto de 16 de Marzo 1899, se les cuente, para este sólo efecto, como tiempo de campaña, todo el que duró su cautiverio debiendo los interesados expresar en su instancia, al hacer su peticion, el mes en que quedaron en libertad, á fin de que las comisiones liquidadoras respectivas puedan corroborar este extremo reclamando del Depósito de embarque de Barcelona noticia del mes en que seguidamente, ó con posterioridad á su libertad, los solicitantes embarcaron en Filipinas para la Península en calidad de repatriados.

La atraccion de una hermosa cara, permaneciendo cerrada la boca, desaparece por completo cuando, al abrir los labios, se ven unos dientes súcios y encias inflamadas. El Odol, conservando pura la boca, fortalece las encias y embellece los dientes.

Salon del Circulo Menorquín

En la noche del domingo próximo se exhibirán nuevas vistas cinematográficas. De 7 á 10 noche.

Entrada general, 20 pesetas.

SUSCRIPCION

á favor de las familias de los naufragos de la barca pescadora «Volador» de la matrícula de Ciudadela:

Ptas. D Baltasar Tudurí 2'50 (Continúa abierta la suscripcion en esta redaccion é imprenta.)

Movimiento del Puerto

Entrados el 23

De Barcelona y Alcudia, vapor-correo «Menorquín».

De Barcelona, vapor «Antonio Roca», capitán R. Mercadal, con 25 tripulantes y carbon mineral.

Consejos de una comadrona á las madres

Nuestro deseo es exponer á las madres y nodrizas la manera más eficaz de enriquecer su leche, la cual forma el único alimento de los tiernos seres que amantan. Cuán importante es que la leche sea de buena calidad, cosa es que se le alcanza á toda madre, pero no todas conocen el medio de asegurar que la leche sea buena. Ocupémonos por un momento de la experiencia de una comadrona de fama, autorizada por la Facultad de Medicina de Barcelona, para que las madres y nodrizas tomen de ella una lección práctica. Esta comadrona ha expuesto generosamente lo siguiente:

Doña Juana Beauclair, comadrona francesa, autorizada con título Real por la Facultad de Medicina de Barcelona:



Juana Beauclair

CERTIFICO: Que he tenido ocasion de ensayar en las señoras que lactan sus hijos, y aun en las nodrizas, el uso de la Emulsión Scott para el mejoramiento de su leche y, por lo mismo, la perfecta nutrición del infante. En todas ocasiones me he felicitado de haberla recomendado, porque siempre el éxito ha sido satisfactorio. Y para que conste, libro el presente certificado en Barcelona, 1.º de Enero de 1898. JEANNE BEAUCLAIR. Ronda Universidad, 7, 1.º «La Emulsión Scott! Este es el secreto para tener buena leche. Si la madre ó nodriza toma esta célebre preparacion, encontrará que no solamente la criatura estará mejorada, sino que ella misma recibirá fuerza de las propiedades nutritivas de este maravilloso reconstituyente. La Emulsión Scott es el aceite puro de hígado de bacalao combinado con hipofosfitos de cal y sosa y glicerina, convertido en una composición grata al paladar y de fácil digestión.» Los médicos recomiendan la Emulsión Scott y las comadronas interponen su influencia para hacer conocer este gran remedio á familias que tengan hijos. Durante el período del crecimiento, la Emulsión Scott es esencial para combatir la pobreza de la sangre y decaimiento, pues produce carnes, fortalece los huesos y da vitalidad al organismo.

Telegramas

DE El Bien Público

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad)

Madrid 22.

Londres.—Los boers han destruido, batiéndose en retirada tres puentes importantes del camino de hierro que conduce á Kronstad. El telégrafo ha sido restablecido hasta Leddesbourg.

Madrid 22.

Cabo de Buena Esperanza.—Un telegrama oficial de Mafeking dice que los boers son menos numerosos cada dia, pero que ocupan á lo largo del río una fuerte posicion la cual es difícil de alcanzar con los fusiles de campaña. Los cañones de los boers han sido quitados. Durante el combate de el domingo el cuerpo montado de Kimberley ocasionó seis muertos á los boers.

Madrid 22.

Odessa.—En los círculos militares de San Petersburgo se discute el proyecto de establecer en la Persia Meridional algunas avanzadas de cosacos, encargadas de vigilar los movimientos de las tropas Anglo Indias en Belonchistan y ciertas disposiciones tomadas por el Emir de Afganistan, que causan cierta inquietud en el Ministerio de la Guerra ruso.

Madrid 22.

Calcutta.—Los puestos militares de la frontera NO. de la India van á ser completamente reorganizados á partir del 1.º de Abril próximo. Una nueva division va á ser creada y será colocada bajo el mando de un General, la cual comprenderá todas las guarniciones desde Malakand hasta Dera-Ghazi-Khau. La línea de Kotad á Kuram comprendiendo las guarniciones de Malakand, de Srrat y Maidan estarán bajo el mando inmediato del General comandante de las fuerzas de la frontera. Todos estos cambios, tienen por objeto colocar bajo el mando y direccion de un solo oficial General toda la frontera de la India.

Madrid 22.

Bruselas.—Ha causado impresion en esta capital el hecho de que hayan sido llamados con toda urgencia por su gobierno algunos oficiales rusos de Ingenieros que residían en esta ciudad. Esta medida se cree que corresponde al envío de destacamentos de Ingenieros á la frontera del Afganistan. Dichos oficiales deben hallarse en sus puestos el dia 15 del próximo mes de Abril.

Madrid 23.

París.—Un despacho de Kronstad dice que los boers mandados por Olivier atacaron al general inglés Gatacre cerca de Bethulia haciéndole muchas bajas y prisioneros.

Madrid 23.

La funcion celebrada en el Teatro Real en honor de los marinos argentinos ha sido brillante.

El himno argentino y la marcha real fueron apludidísimos.

Madrid 23.

Sábase que en Barcelona ha resultado un fracaso la funcion de gala dada en el Liceo en honor de los marinos argentinos, pues se produjeron manifestaciones catalanistas.

El antiguo gobernador de Cáceres pasa á Valladolid.

Resumen de la campaña

Un periódico resume la campaña de los ingleses en el Africa meridional en la siguiente forma:

Los corresponsales de periódicos ingleses en Ladysmith se resarcen del largo silencio que se les ha impuesto durante dos meses. La prensa viene llena de detalles mas ó menos interesantes sobre las peripecias de este sitio memorable.

Hé aquí un pequeño resumen de los acontecimientos principales:

26 Octubre.—El general Yule, derrotado en Glencoe por Joubert y perseguido por los boers, busca su refugio en Ladysmith.

28 Octubre.—Los republicanos encierran en la ciudad á las tropas de Yule y sir Jorge Wite.

30 Octubre.—Desastre de los ingleses en Nie-Kolsin-Nek; Joubert hace prisioneros á dos regimientos y los envía á Pretoria.

1.º de Noviembre.—Ladysmith queda aislada.

9 Noviembre.—Asalto de los boers. Son rechazados.

23 Noviembre.—Los boers aniquilan en Escourt á la brigada del general Hildyard, que iba en socorro de los sitiados. Joubert persigue á los vencidos hasta los muros de Pietermaritzburg.

8 Diciembre.—Derrota de la guarnición inglesa de Surprise Hill.

15 Diciembre.—Buller es derrotado en Colenso por Sehalk Burger, al intentar franquear el Tugela.

6 de Enero.—Los boers son rechazados al asaltar el campamento de César.

16 Enero.—El ejército de Buller pasa el Tugela por segunda vez.

23 á 27 Enero.—Batalla homérica de Spion's Kopp. Las tropas de Warren son vencidos en toda la línea por el general Botha.

27 Enero.—Warren, Hildyard y C.ª vuelven á pasar el Tugela.

6 Febrero.—Tercera tentativa de atravesar el Tugela por las tropas del inepto Buller.

9 Febrero.—Tercer fracaso Buller derrotado por Ben Viljoen en Waalkrantz.

17 Febrero.—Los boers empiezan á abandonar sus conquistas para correr en auxilio de sus territorios invadidos. Valerosamente ocupa Buller las posiciones que evacúan los boers en cuanto éstos se han elejido.

19 Febrero.—Evacuacion de Colenso por los boers.

20 Febrero.—Ocupacion de esta plaza por los ingleses.

21 Febrero.—Por cuarta vez pasa Buller el Tugela. No oponiéndose nadie á su paso, la operacion se realiza admirablemente. Esta vez recibe el general felicitaciones de la reina, del príncipe de Gales, etc.

22 Febrero.—Evacuacion de Railway por los boers.

23 Febrero.—Ocupacion de Railway por los ingleses.

24 Febrero.—Buller trata de apoderarse de Pieters, que los republicanos no han abandonado aún. El general inglés, naturalmente, es derrotado. La brigada irlandesa queda diezmada.

25 Febrero.—Los boers, continuando en orden perfecto su retirada, evacúan Pieters.

26 Febrero.—Buller, ¿qué había de hacer? ocupa Pieters.

27 Febrero.—Los boers evacúan Bulwana Hill, llevándose su long tom y

toda su artillería. La misma noche, le vantán el sitio de Ladysmith.

28 Febrero.—Buller ocupa Bulwana, siguiendo su sistema de tomar lo que le dejan. Lord Dundonald entra triunfalmente (1) en Ladysmith.

1.º de Marzo.—Entusiasmos, delirios y orgías en toda la extension del imperio británico.

Pasajeros llegados de Barcelona y Alcudia en el vapor-correo «Menorquina», fondeado esta mañana á las diez y media:

DE BARCELONA

D. Francisco Timis; Arcadio Vachier; Miguel Hernandez é hijo; Jaime Pons; José Aguebar; Jaime Reventós; Fulgencio Juanico; Félix Costa; José Costa; Juana Cardona; Juan Arbert; Manuel Sanchez; Jaime Macián; Lorenzo Gonzalez y tres más; José Carreras; Pedro Bagur; Antonio Tugas, y José Ramentol.—Total, 22.

DE ALCUDIA

D. Teodoro Canet; un cabo; Gabriel Noguera; Juan Llopis; Cosme Huguet; Miguel Pons; Pedro Ballester; Pedro Ballester; Pedro Llobera, y Antonio Mir.—Total, 10.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Saturnino y Victoriano mártires.

Santo de mañana.—Stos. Agapito obispo y Timolao mártir.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Remedio en S. Francisco.

Cotizacion oficial

Table with 2 columns: Item and Price. Includes entries like 'Madrid 22. -4 t.', 'por ciento interior', 'Idem Exterior', 'Idem Amortizable', 'Billetes Hip. Cuba, 86', 'Idem id. del 96', 'Acciones Banco España', 'Comp. Arrond. Tabacos', 'Aduanas', 'Filipinas', 'Berlín', 'París á la vista', 'Londres á la vista', 'Idem á 60 dias vista', 'Idem á 90 id. id.'

Sociedades recreativas

COMISION LIQUIDADORA

del casino "EL ISLEÑO"

Encargada esta Comision de liquidar la referida Sociedad, invita á todos los acreedores de la misma á que presenten los títulos justificantes de sus respectivos créditos en la Conserjería de la Sociedad expresada hasta el día 25 del mes que rige, en cuya fecha procederá á la distribucion de los efectos existentes entre los que hayan justificado sus créditos.—Mahon 20 de Marzo de 1900.—La Comision. 3-3

Centro Ciclista Mahonés

La Junta Directiva y el Capitan de Ruta han acordado que la excursion oficial correspondiente al mes de la fecha tenga lugar el domingo día 25 visitando el pintoresco pueblo de Fornells.

La excursion se efectuará en dos secciones: una saldrá de este Centro á las 9 de la mañana y la segunda partirá á las 2 de la tarde, regresando ambas al anochecer.

Lo que se anuncia para conocimiento de los socios.—Mahon 23 Marzo de 1900.—P. A.—El Secretario accidental, P. Pons Sitges. 1-2

Imp. de M. Parpal

¡AGRICULTORES!

Si quereis ver coronados vuestros esfuerzos, obteniendo buenas cosechas, usad siempre los acreditados

GUANOS Fenix y Providencia

de Garriga hermanos y Agell Sans, (Barcelona)

Representante en esta Isla

Miguel Thomás --Cardona y Orfila, 30

PALMAS PARA DOMINGO DE RAMOS

Á PRECIOS BARATISIMOS

Las recibirá muy pronto y pondrá á la venta, el valenciano Salvador Botella, antiguo y único proveedor de PALMAS para toda la isla de Menorca.

MAHON.—Claustro del Carmen, núms. 5 y 7. Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.—Mahon.

PÉRDIDA

Desde la Plaza de la Constitución á la calle del Arrabal se extravió el Domingo último un velo de granadino de luto. Se gratificará á la persona que lo entregue en esta imprenta.

Nodriza

Una que desearia encontrar criatura para amamantar: leche de tres meses. Informes en el pueblo de S. Luis, calle de S. Antonio núm. 14.

Para vender

Lo está la casa de la calle de Sta. Rosa núm. 19. Para informes en la carpintería de D. Antonio Borrás, calle de los Negros.

Subasta

El viernes 30 de los corrientes á las 11 de la mañana en el despacho del Notario D. Miguel Aleñar, se subastará y rematará bajo el tipo de 15 mil 750 pesetas la casa n.º 26 de la calle de la Arravaleta de esta Ciudad. Los títulos de propiedad y condiciones para la subasta obran en poder del referido Notario.

Nodriza

Una de Ciudadela leche de un mes desea encontrar criatura para amamantar. Informes calle del Castillo n.º 7 (Villa-Cárlos).

Para vender

Lo está la casa recién restaurada y de inmejorables condiciones, situada en esta ciudad, calle de Deyá núm. 34, compuesta de tres pisos, espaciosas habitaciones y jardin. Informarán en esta imprenta y en el número 18 de la misma calle de Deyá. 8-12

Subasta

El día 25 del presente mes de Marzo á las once de su mañana se subastará y rematará en el despacho del Notario D. Miguel Aleñar, Morenas 20, bajo el tipo de 23.833'33 pesetas, el predio Torrauba de Jaime situado en el término de Alayor, de unas doce cuarteras de cabida con casas y demás dependencias.

Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta obran en poder del referido Notario.

SUBASTA

El día 1.º de Abril próximo á las 11 de la mañana se venderá en licitacion privada en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que se haga postura aceptable á juicio de los vendedores, la casa número 71 de la calle de Gracia de esta ciudad, perteneciente á la herencia de los hermanos Sres. Tudurí y de la Torre. Para informes dirigirse al referido Notario y al procurador D. Miguel Alejandro.